
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 24 – 28 марта 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Еще одно предложение донского парламента стало федеральным 

законом    

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         На федеральном уровне приняты важные поправки в закон о бесплатной 

юридической помощи, которые прорабатывались Ириной Рукавишниковой с 

сентября прошлого года, когда она была сенатором Российской Федерации от 

Законодательного Собрания Ростовской области. Инициатива исходила от 

депутатов донского парламента. 

        Речь идет о расширении перечня вопросов, по которым 

профессиональные юристы оказывают бесплатную правовую помощь. Теперь 

он дополнен проблематикой установления и оспаривания отцовства 

(материнства). 

         «Как показывает практика, такие судебные разбирательства всегда 

требуют квалифицированного правового сопровождения. Бесплатная 

правовая помощь значительно облегчит процесс составления заявлений, 

ходатайств, сбор доказательств и т.д.», – написала в своем телеграм-канале 

председатель Ростовского регионального отделения Ассоциации юристов 

России Ирина Рукавишникова. 

        Она подчеркнула, что это одна из многих социально значимых 

законодательных инициатив, подготовленных при поддержке Председателя 

Законодательного Собрания Ростовской области Александра Ищенко и 

депутатов донского парламента. 

 

Парламент Башкирии предлагает удешевить сделки дарения 

недвижимости для близких родственников  

Государственное Собрание Республики Башкортостан    

 

         Парламентом Башкортостана совместно с депутатом Государственной 

Думы Сарданой Авксентьевой внесен в Государственную Думу проект 

федерального закона о льготном оформлении сделок дарения. 

         – Речь идет о государственной пошлине по заверению договоров дарения 

недвижимого имущества между близкими родственниками, – пояснил 

Председатель Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан Константин Толкачев. – Стоимость нотариального 



2 

 

удостоверения таких сделок составляет около 25–30 тысяч рублей. Одно дело, 

когда человек со стороны получает в дар квартиру за несколько миллионов. И 

совсем другое, когда бабушка переписывает свой старый садовый домик на 

внуков. Мы предлагаем установить для близких родственников льготу и 

взимать за нотариальное действие 50 % тарифа. 

         Спикер парламента напомнил, что с 13 января 2025 года все заключаемые 

гражданами договоры дарения недвижимого имущества между гражданами 

подлежат обязательному нотариальному удостоверению. Соответствующий 

Федеральный закон о внесении изменения в Гражданский кодекс был 

разработан и принят по инициативе Государственного Собрания – Курултая 

Республики Башкортостан. 

        – Участие нотариуса в сделках дарения – это страховка от мошенников, – 

сказал Константин Толкачев. – В первоначально предложенной нами версии 

законопроекта сделки, заключаемые близкими родственниками, не подлежали 

нотариальному удостоверению. Но в процессе работы над законопроектом в 

Государственной Думе его текст был изменен. В итоге согласно принятому 

закону все договоры дарения, заключаемые между гражданами, должны 

удостоверяться нотариусом. Это влечет за собой определенные расходы. Мы 

предлагаем снизить финансовую нагрузку для близких родственников. 

 

 Федеральная повестка  

Парламентарии Дона предлагают установить День российского кадета 

Законодательное Собрание Ростовской области   

 

         Законодательное Собрание Ростовской области направило обращение на 

федеральный уровень с предложением установить новую памятную дату – 

День российского кадета. 

        – Уверен, что это очень важно для Ростовской области, где достаточно 

сильно развита система казачьих кадетских учебных заведений. Вся эта 

система обучения и воспитания требует того, чтобы в нашем календаре 

памятных дат был такой день, который бы напоминал об истории создании 

кадетского образования, – отметил Председатель Законодательного Собрания 

Ростовской области Александр Ищенко. 

        Депутаты донского парламента считают, что наиболее подходящей датой 

для этого является 17 февраля. Именно в этот день почти 300 лет назад, в 1732 

году, по приказу императрицы Анны Иоанновны начались занятия в 

учреждении, которое было впервые поименовано кадетским корпусом. 

        В тексте обращения подчеркивается, что выпускники донских кадетских 

корпусов успешно продолжают обучение в высших учебных заведениях и, как 

правило, добиваются высоких результатов в профессиональной деятельности, 

в том числе, в служении Отечеству. Многие из них сейчас являются 

участниками специальной военной операции, награждены государственными 

наградами за проявленные мужество и героизм. 

 

http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202412130012?index=1
http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202412130012?index=1
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Депутаты предлагают ужесточить ответственность за продажу и 

использование автомобильных «стоп-пробегов» 

Законодательное Собрание Ленинградской области  

 

        Депутаты Ленобласти решили направить Обращение Законодательного 

собрания Ленинградской области к Председателю Правительства Российской 

Федерации М.В. Мишустину по вопросу разработки и внедрения в Российской 

Федерации законодательных мер, направленных на борьбу с мошенническими 

действиями, связанными с использованием устройств, искажающих реальный 

пробег автомобилей («стоп-пробег»). 

        Ужесточение законодательства в указанной сфере деятельности позволит 

защитить права потребителей, существенно снизить количество случаев 

мошенничества при продаже подержанных автомобилей и повысить 

прозрачность автомобильного рынка. Поэтому главе федерального 

Правительства предлагает совместно с соответствующими профильными 

министерствами и ведомствами рассмотреть возможность и целесообразность 

разработки и внедрения в Российской Федерации ужесточающих 

законодательных мер, направленных на борьбу с мошенническими 

действиями, связанными с использованием устройств, искажающих реальный 

пробег автомобилей («стоп-пробег»). 

         В частности, предлагается установление уголовной ответственности за 

производство, использование и продажу устройств, предназначенных для 

искажения показаний одометра (типа «стоп-пробег»), предусматривающей 

крупные штрафы и лишение свободы за данные деяния. А сайты, продающие 

такие устройства, необходимо блокировать (по аналогии с механизмом 

досудебной блокировки, который уже используется в случае выявления 

онлайн-продаж алкоголя). 

         Также предлагается введение ответственности агрегаторов информации 

за размещение информации (объявлений) о продаже и установке «стоп-

пробегов», распространение которой в Российской Федерации запрещено. 
 

Комиссия обратилась в Роспотребнадзор по вопросу нормативного 

регулирования запахов 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга  

 

        Постоянная комиссия Законодательного Собрания Санкт-Петербурга по 

экологии и природопользованию приняла решение направить обращение в 

Управление Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 

потребителей и благополучия человека, касающееся нормативного 

регулирования вопроса запахов. 

        В документе предлагается создать при Роспотребнадзоре 

межведомственную рабочую группу с участием представителей научного 

сообщества, профильных комитетов Государственной Думы и Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации и органов 
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государственной власти субъектов Российской Федерации для разработки 

предложений нормативного регулирования запахов. 

        Депутаты отмечают, что действующим законодательством понятие 

запаха не установлено, не регламентируются: параметры, характеризующие 

наличие и интенсивность запаха в атмосферном воздухе населённых пунктов, 

критерии оценки наличия запаха также не предусмотрены. Парламентарии 

полагают, что решение проблем возникновения неприятного запаха в 

населённых пунктах Российской Федерации требует комплексного 

межведомственного подхода. 

         Необходимость направления обращения вызвана, прежде всего, 

многочисленными жалобами граждан не неприятные запахи, создающие не 

только дискомфорт, но и в некоторых случаях невыносимые условия 

существования. В то же время, сделать с запахами в рамках существующего 

правового поля ничего нельзя, если неприятные или даже зловонные запахи 

не сопровождаются нарушением установленных санитарно-гигиенических 

нормативов. 

  

 Межпарламентские связи    

План совместных мероприятий на ближайшие два года подписали 

парламенты Иркутской области и Санкт-Петербурга 

Законодательное Собрание Иркутской области  

 

         Иркутскую область посетила делегация Законодательного Собрания 

Санкт-Петербурга во главе с председателем Александром Бельским. В рамках 

визита руководители представительных органов Иркутской области и Санкт-

Петербурга подписали план мероприятий по реализации заключенного ранее 

Соглашения о сотрудничестве. 

         Председатель парламента Приангарья Александр Ведерников 

подчеркнул, что этот документ позволит обмениваться передовым опытом по 

законодательному регулированию в различных сферах: «Наша главная задача 

– это выстраивание эффективного и оперативного взаимодействия между 

комитетами и комиссиями наших парламентов. Нам есть, чему поучиться у 

Санкт-Петербурга, это вопросы экологии, поддержки молодежи, 

транспортной политики, поддержки участников СВО, другие вопросы. 

Подписание нашей «дорожной карты» как раз определяет основные реперные 

точки, которые мы будем прорабатывать в рамках взаимодействия». 

        В 2025 и 2026 годах запланированы межпарламентские рабочие встречи 

и круглые столы по вопросам формирования бюджетов регионов, 

предоставления гражданам бесплатной юридической помощи, 

законодательного регулирования в сфере патриотического просвещения и 
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воспитания, деятельности особо охраняемых природных территорий, 

сохранения исторического облика городов в процессе их современной 

трансформации, развития туризма, ряда других направлений.  

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Участникам СВО добавят еще одну льготу  

Законодательное Собрание Ленинградской области   

 

        Парламентарии Ленобласти приняли изменения в областной закон «Об 

установлении случаев, при которых не взимается плата за предоставление 

копий технических паспортов, оценочной и иной документации и 

содержащихся в них сведений». 

         Законопроектом, инициированным прокуратурой Ленобласти, 

предлагается бесплатно предоставлять копии технических паспортов, 

оценочной и иной документации и содержащиеся в них сведения гражданам 

Российской Федерации, относящимся к «лицам, принимающим 

(принимавшим) участие в специальной военной операции, проводимой на 

территории Украины, Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 

Республики, Запорожской области, Херсонской области с 24 февраля 2022 

года, или при выполнении задач по отражению вооруженного вторжения на 

территорию Российской Федерации в ходе вооруженной провокации на 

Государственной границе Российской Федерации и приграничных 

территориях субъектов Российской Федерации, прилегающих к районам 

проведения специальной военной операции». 

         Инициатор считает, что предлагаемая законопроектом льгота направлена 

на предоставление дополнительных гарантий участникам специальной 

военной операции (СВО), и ее введение станет мерой поддержки, 

рассчитанной на долгосрочную перспективу, в том числе после завершения 

СВО. 

         Законопроект был принят сразу в трех чтениях. 

 
Меры поддержки участников СВО расширили на культуру 

Законодательная Дума Хабаровского края   

 

        Сессия Законодательного Собрания Новосибирской области одобрила в 

первом чтении законопроект, распространяющий на семьи участников 

специальной военной операции льготы при посещении платных мероприятий 

учреждений культуры. 

        Законопроект разработан на основании предложения прокуратуры 

Новосибирской области. Внесением изменения в статью 22.1 Закона 

Новосибирской области «О культуре в Новосибирской области» в категорию 

граждан Российской Федерации, имеющих право на льготы при посещении 

платных мероприятий, проводимых учреждениями и организациями 
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культуры, находящимися в ведении Новосибирской области, включаются 

участники специальной военной операции и члены их семей (супруг, супруга, 

дети и родители). Законопроектом предусматривается расширенный круг лиц 

– получателей льгот и обеспечивается равное предоставление мер поддержки 

всем участникам специальной военной операции.    

         «Законопроект продолжает череду законов в поддержку бойцов 

специальной военной операции. Теперь – на посещение учреждений культуры. 

Важно, что льгота распространяется и на семьи наших бойцов, она очень 

востребована», – прокомментировал председатель Законодательного 

Собрания Новосибирской области Андрей Шимкив. 

      

 Региональное законодательство   

В крае скорректировали меры поддержки детям военного времени  

                                                             Законодательная Дума Хабаровского края   

 

         В преддверии празднования 80-й годовщины Победы в Великой 

Отечественной войне в крае скорректировали ряд мер поддержки детям 

военного времени. Соответствующий закон принят на внеочередном 

заседании Законодательной Думы Хабаровского края. 

        Ежегодная денежная выплата детям военного времени увеличится до двух 

тысяч рублей. Кроме того, для данной категории граждан установлено право 

на первоочередное обеспечение средствами реабилитации и преимущество 

при приеме в организации социального обслуживания. 

       К детям военного времени относятся граждане, родившиеся в период с 22 

июня 1927 года по 3 сентября 1945. В настоящее время в крае проживает более 

36 тысяч человек указанной категории. Реализация закона потребует 

дополнительных расходов краевого бюджета в размере 38,2 млн рублей. 
      

День многодетной семьи официально внесен в праздничный календарь 

Приморья 

Законодательное Собрание Приморского края  

 

        Приморские депутаты в ходе мартовской сессии во втором и третьем 

чтениях одобрили изменения в статью 3 краевого закона "О праздничных днях 

и памятных датах Приморского края". 

         Законодательная инициатива депутатов краевого парламента Игоря 

Чемериса и Сергея Слепченко предлагает включить в перечень праздничных 

дней в Приморском крае День многодетной семьи. Новый праздник был 

учрежден в декабре прошлого года и отмечать его в Приморье будут в третье 

воскресенье первого осеннего месяца, в этом году – 21 сентября. Как 

рассказала депутат Оксана Рыбалко, в этот день в крае пройдет фестиваль 

"Крепкая семья". 
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        Как отмечают приморские законодатели, введение в календарь 

праздничных мероприятий Дня многодетной семьи будет способствовать 

укреплению института семьи, сохранению традиционных семейных 

ценностей и пропаганде многодетности, а также сохранению культурных 

традиций. В Российской Федерации такой праздник не установлен, но в ряде 

субъектов РФ он семьи закреплен в региональном законодательстве.   
 

В Кузбассе принят закон о студенческих отрядах 

Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса  

 

        Законопроект, направленный на создание нормативной правовой 

базы для развития деятельности студотрядов, принят во втором и 

окончательном чтении. 

        Это важный шаг на региональном уровне в поддержку 

студенческого движения, играющего значительную роль в  развитии 

экономики и кадрового потенциала Кузбасса.  

        Напомним, в прошлом году движение студотрядов отметило 65 -

летие. Также в прошлом году российское движение студенческих 

отрядов отметило 20-летний юбилей современного этапа своего 

развития: в 2004 году была создана Молодежная общероссийская 

общественная организация «Российские Студенческие Отряды».  

         В настоящее время в состав Кузбасского регионального отделения 

«РСО» входят 99 студенческих отрядов по разным направлениям 

деятельности и 13 отрядов всероссийской патриотической акции 

«Снежный Десант РСО». По итогам 2024 года в составе стройотрядов 

Кузбасса трудились 3,5 тыс. студентов. Ребята были задействованы на 

стройках и в детских загородных лагерях, в сельском хозяйстве, в 

медицине, в индустрии гостеприимства и других сферах экономики 

Кузбасса и других регионов.  

 

В Кодекс Республики Башкортостан о безопасности дорожного движения 

внесены изменения 

Государственное Собрание Республики Башкортостан 

 

         Государственным Собранием – Курултаем Республики Башкортостан 

принят Закон «О внесении изменений в Кодекс Республики Башкортостан о 

безопасности дорожного движения». 

       – Из перечня обязательных документов для регистрации автомобиля 

исключен полис обязательного страхования автогражданской 

ответственности, – сообщил Председатель Государственного Собрания 

Константин Толкачев. – Закон, устранивший избыточную норму, исходит из 

логического разделения двух действий: владение транспортным средством и 

его использование. Приобретение автомобиля не всегда предполагает 
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незамедлительное начало его эксплуатации. Владелец может длительное 

время не использовать транспортное средство, храня его на стоянке или в 

гараже. В таких случаях требование немедленного оформления страхового 

полиса лишено смысла и лишь создает дополнительную финансовую нагрузку 

на граждан. 

         Спикер парламента подчеркнул, что на безопасность дорожного 

движения принятие Закона не повлияет: для выезда на дороги общего 

пользования полис ОСАГО по-прежнему обязателен, в этой части изменений 

не произошло. 

  

 Мероприятия    

Спикер регионального парламента Евгений Люлин отметил важность 

принятого решения в преддверии празднования 80-летия Великой 

Победы 

Законодательное Собрание Нижегородской области    

 

        На заседании Законодательного Собрания Нижегородской области 

депутаты поддержали решение о присвоении звания «Почётный гражданин 

Нижегородской области» всем участникам Великой Отечественной войны, 

проживающим на территории Нижегородской области. Инициатива 

приурочена к 80-летию Победы и направлена на сохранение памяти о подвиге 

поколения, отстоявшего страну в годы войны. 

        Звание получили более 80 фронтовиков - жителей региона, в том числе 

городских и муниципальных округов. 

        «Сегодня мы выполнили важную миссию: поддержали инициативу 

Президента и отдали дань уважения тем, кто подарил нам мир. Эти люди не 

только сражались за Родину, но и научили нас ценить её, воспитывали 

патриотов, – отметил председатель Законодательного Собрания Евгений 

Люлин. – Я сам вырос в семье фронтовика. Мой отец, как и многие ветераны, 

редко говорил о войне, но его рассказы, а также уроки учителей-фронтовиков 

в школе стали для нас главным примером мужества. Каждый из этих героев 

заслуживает, чтобы о его подвиге знали, помнили и рассказывали новым 

поколениям». 

         Губернатор Нижегородской области Глеб Никитин подчеркнул, что по 

региональному регламенту это звание присваивают 5 кандидатам в год, но в 

год 80-летия Великой Победы очевидно, что оно должно быть присвоено 

каждому, кто участвовал в тех боях. 

 

В Тюменской областной думе состоялась XXI межрегиональная 

банковская конференция 

Тюменская областная Дума  

 

         В Тюменской областной думе с использованием ВКС прошла XXI 

межрегиональная конференция «Региональный финансовый рынок: состояние 
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и перспективы, роль в социально-экономическом развитии регионов». В ней 

приняли участие представители Совета Федерации и Госдумы Федерального 

Собрания РФ, Центрального Банка РФ, Ассоциации банков России, 

Ассоциации кредитных организаций Тюменской области, региональных 

банков, бизнес-сообщества. Всего участвовало более 500 человек. 

        С приветственным словом к собравшимся обратился глава комитета по 

финансовому рынку Государственной Думы РФ, председатель Совета 

Ассоциации банков России Анатолий Аксаков, заместитель председателя 

Совета Федерации Федерального Собрания РФ Николай Журавлёв, президент 

Ассоциации банков России Анатолий Козлачков, губернатор Тюменской 

области Александр Моор. 

         Модераторами выступили исполнительный директор Ассоциации 

кредитных организаций Тюменской области Михаил Микульский и вице-

президент Ассоциации банков России Сергей Клименко. 

         На конференции обсудили широкий круг тем: регулирование 

финансового рынка, перестройка экономики, борьба с киберрисками, 

цифровизация банковского сектора, внедрение цифрового рубля и другие. 

         Исполнительный директор Ассоциации кредитных организаций 

Тюменской области Михаил Микульский отметил, что проведение 

конференции в 21-й раз говорит о том, что эта форма общения представляет 

интерес и для банков, и для общества. «В последнее время мы акцентируем 

своё внимание, как уже сказали коллеги, на вопросах финансовой 

грамотности. И здесь нужно активнее работать с детьми и молодёжью», - 

сказал он. 
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